



## Deuda e inseguridad azotan a Michoacán

Fitch estima que los pasivos de la entidad podrían elevarse a 19,000 millones de pesos este año; los productores de aguacate y limón perderían sus cosechas debido a los niveles de violencia.

Por: Isabel Mayoral Jiménez |

Lunes, 05 de agosto de 2013 a las 06:03

**CIUDAD DE MÉXICO (CNNExpansión)** — El crimen organizado amenaza con deteriorar de manera severa a la economía de Michoacán, en donde 81 empresas han cerrado en los primeros tres meses del año a causa de la inseguridad, según datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), que aplica el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Además, la elevada deuda es otro factor de presión sobre las finanzas estatales. Estimaciones de la calificadora Fitch Ratings indican que **los pasivos en la entidad podrían incrementarse 19%**, al alcanzar 19,000 millones de pesos al cierre de este año.

Si no se hace nada, la entidad entrará en una crisis muy fuerte, porque sus principales actividades económicas, que son turismo y agricultura, se han visto impactadas a causa de la violencia, advirtió la diputada del Partido Acción Nacional (PAN), Berenice Álvarez Tovar.

"En el estado no tenemos otro tipo de actividades que nos permitan sobrevivir, como pudiera ser una refinería, maquiladoras o ensambladoras, somos número uno a nivel nacional en producción de aguacate, fresa y guayaba", indicó la legisladora.

Paradójicamente, el indicador trimestral de la actividad económica estatal al primer trimestre del año, que dio a conocer el INEGI el 30 de julio pasado, ubica a Michoacán como la cuarta entidad con mayor crecimiento económico, al registrar un avance de 2.8%.

El director de Finanzas Públicas de Fitch, Gerardo Carrillo Aguado, consideró posible que dada la violencia en el estado, el efecto de la delincuencia en la economía podría observarse con mayor claridad en el futuro, por lo que sería equivocado anticipar que no ha habido un impacto por el aumento del crimen organizado.

En este sentido, el investigador de la Escuela de Graduados en Administración Pública y Política Pública del Tecnológico de Monterrey, Luis Miguel Pérez Juárez, precisó que el crecimiento económico ido a la baja.

La serie histórica del INEGI muestra que mientras en el tercero y cuarto trimestre de 2011, la actividad estatal observó un aumento de 5.5% y 5.4%, respectivamente, para los cuatro trimestres de 2012 inició una desaceleración desde el 4.4% hasta el 1.8% al cierre.

Pérez Juárez dijo estar convencido de que **los números en inversión nacional e internacional en el estado**, apertura de empresas y turismo van a la baja a causa de la delincuencia y que los temas de inseguridad -en cualquier país o estado- supone tocar muchas aristas y una es la económica, pero también trae consecuencias de carácter político.

Los comercios, restaurantes y hoteles aportan el 20.44% al Producto Interno Bruto (PIB) del estado, mientras que la agricultura, ganadería, aprovechamiento forestal, pesca y caza participan con el 11.27%, de acuerdo con el INEGI.

Carrillo Aguado, de Fitch, puntualizó que en 2012 ya no se vio un deterioro en su calificación de deuda y que la entidad ha hecho un esfuerzo importante para sanear sus finanzas.

Precisó que el mayor endeudamiento se dará porque el estado tiene pensado contratar pasivos de largo plazo con bancos para limpiar un poco su pasivo circulante, refinanciar los créditos que tomaron en 2011 y para el pago a proveedores. De hecho ya tomaron deuda con Multiva e Interacciones y estarían haciendo acuerdos con Banobras.

Actualmente Fitch tiene en observación negativa la calificación de Michoacán.

**Incertidumbre política, otro factor de riesgo**

En opinión de la diputada del PAN por ese estado, Berenice Álvarez Tovar, ha faltado una estrategia clara y de confrontación a los grupos delictivos y la ausencia de un Gobierno ha generado incertidumbre que afecta a la economía.

"El gobernador Fausto Vallejo ha estado muy delicado y de alguna manera eso ha generado un ambiente de ingobernabilidad, de una ausencia de estrategias claras y se ha hecho una bola que ha ido creciendo".

Destacó que en 2015 habrá nuevas elecciones para gobernador. La actual administración será de 3 años 8 meses, y la estrategia será empatar las elecciones para gobernador, diputados locales, municipios y las federales.

Consideró que esperarán a que el apoyo del Gobierno federal se empiece a concretar en el corto plazo porque no han visto apoyos en cuanto a recursos, infraestructura y atender el tema de inseguridad del estado por lo que [pidió un programa integral para la entidad](#).

Advirtió que hay tiempos fatales, ya que existe el temor de que se pierdan las cosechas ante el miedo de los jornaleros para recoger su producción debido a los brotes de violencia y es el caso del aguacate y del limón.

CNNExpansión buscó a las asociaciones de productores de aguacate, del autotransporte y hoteles y moteles en Michoacán quienes no estuvieron disponibles para hacer comentarios por el momento.